

# EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.  
segundo.

## DE

## RECLAMOS Y COMUNICADOS.

# GERONA

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

## REDACCION

AÑO III. Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo.

Domingo 2 de Diciembre de 1883.

## SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NUM. 418.

## NECESITA EMPLEADOS PARA VIAJAR EN LA PROVINCIA

La Comp. Fabril SINGER  
Abeuradors, 8

## TRASLADO.

Queda desde 1.º del actual trasladado el despacho del «Banco de Gerona» de la calle de Albareda á la de la Zapatería Vieja número 4, bajos.

## APUNTES

Es innegable que está en el ánimo de todos, el convencimiento de que buscar obstáculos á la formación del gran partido liberal, es declararse enemigos del país y de la libertad.

La mejor prueba, es la calma que en el campo de la política reina en estos momentos y las corrientes de armonía que se inician.

Por esos motivos, es hoy difícil aventurar un solo pronóstico sobre el porvenir, pues ningún indicio ni señal se presenta que pueda orientarnos, todos esperan los actos del gobierno para tomarlos por base de sus actitudes y decisiones.

Siga pues éste por la senda emprendida, de las sanas y provechosas reformas, no olvide que la opinión del país es irresistible y esté seguro que mereciendo la aprobación de este sus actos, no ha de faltarle ni fuerza, ni prosperidad.

De todo punto importantísimo es el propósito que tiene el Sr. Moret de dar la importancia que en realidad deben tener los Ateneos mercantiles. Al efecto parece que en el proyecto de ley sobre organización de los gremios que presentará á las Cortes se les otorgará á aquellos el derecho de intervenir en la elección de senadores, en la misma proporción que las Sociedades Económicas de Amigos del País.

No dudamos que semejante reforma merecerá la aprobación de cuantos se interesan por el desarrollo é importancia de los gremios, asociaciones que pueden y deben contribuir

notablemente al progreso de nuestra industria y riqueza.

Háblase también de la anunciada reforma sobre aumento de sueldos al ejército, aunque se desconocen por completo las proporciones, circunstancias y combinaciones á que ha de estar sujeta.

Unos suponen que el aumento lo percibirán las clases desde coronel para abajo y otros solo desde la de capitán.

Sea de un modo, sea de otro, lo positivo es que no hay duda y está en la convicción de todo el mundo que especialmente los subalternos del ejército no pueden materialmente sin grandes privaciones atender con su exiguo sueldo á las exigencias que su clase les impone; pero que no es menos cierto que estos aumentos han de ser de tal modo señalados que no lo impliquen tal en el presupuesto del ministerio de la Guerra que venga á pesar sobre el país ya sobrado recargado en todos los impuestos.

Sobre este particular tenemos inmensa confianza en el actual ministro del ramo, cuyo talento práctico es una garantía para la nación y para sus subordinados.

La política exterior europea nos presenta el caso especial de que cada gran potencia tiene su problema que resolver.

Francia se preocupa con el Tonkin, á Italia la agita la campaña emprendida contra el gobierno por las fracciones de la izquierda coligadas; Inglaterra no descansa tranquila gracias á la cuestión agraria que en su interior la atormenta y el desastre de Sudán que en el exterior la impresionan penosamente; los nihilistas no desaparecen del imperio ruso; y á los imperios Austro-húngaro y Alemán no les falta que hacer gracias á lo heterogéneo de los elementos que los componen y al gran papel que desempeñan en el concierto político europeo.

Ese cuadro, ha de hacernos ambicionar más y más para nuestra que-

rida patria la paz y el orden para poder llevar el desarrollo y la prosperidad á nuestros intereses.

## EL SOLO CAMINO

En grave equivocación están los fusionistas recalcitrantes, enemigos ilusos de la democracia, afirmándose á sí propios, —pues no hay ya nadie más que les crea,—en la seguridad de que para ellos ha de ser la victoria en la lucha de intransigencia que tienen declarada al ministerio Posada Herrera. Si echar fieros equivaliese á alegar razones, si la tenacidad fuese prenda de justicia y si con mantener los ojos cerrados á toda luz se consiguiera el eclipse total de ésta, no cabría duda en que esos alborotados secuaces de «La Iberia» y de sus inspiradores, habían de salir con su empeño de desvirtuar la eficacia de las doctrinas liberales y obstruir el paso del gran partido, cuyo advenimiento se deberá á la propaganda enérgica é ilustrada de los hombres de la Izquierda.

Pero afortunadamente la cerrada resistencia del diario sagasino y de la cohorte que asiste á sus pláticas, ha de conducir á efectos bien distintos. «La Iberia» convertida en otro Mahdí de nuestra política, falso profeta de la fé liberal, trata de inspirar á sus fanáticos la esperanza ciega de un triunfo indubitable, y con sus huestes así engañadas se esfuerza en penetrar en nuestro campo para sembrar la ruina y la desolación. No ha de poder; no puede ya, aunque lleva días intentándolo. Muy al revés de tal propósito, sus afiliados se le desbandan, la fé se pierde entre sus creyentes y antes de poco hemos de ver la temible fortaleza de «La Iberia», desierta de soldados y jefes, flotante la bandera solitaria y oculto á su sombra el señor Sagasta, único atalaya que vele por ella, guardándose todo su valor para reyertas oscuras y tristes á las cuales nadie tal vez le habrá de invitar.

Con efecto, ¿Qué ha sucedido para que se alentarán los bríos políticos

del señor Sagasta y de sus partidarios contumaces? Desde la última crisis acá, ¿dónde se ha abierto un resquicio por donde el bando fusionista pueda volver á introducirse en las esferas del gobierno? Por una de dos solas razones hubo de hundirse el señor Sagasta: ó bien porque éste, acosado por las impaciencias del país y por el universal descontento, reconociera su impotencia para seguir gobernando, ó bien porque el trono así también lo considerase y le retirase su confianza, obligándole explícitamente á presentar la dimisión. En el uno ó en el otro caso, ¿qué circunstancias han cambiado para el jefe de la vencida fusión, ó qué principios se han modificado, para que hoy pudiera ser, no ya lógica, pero ni posible, la vuelta del señor Sagasta y la de sus políticos impenitentes?

Nada ha sufrido alteración; los tiempos y las cosas son los mismos para la situación caída. Ni el país ha rectificado el terrible fallo de impericia con que abrumó á aquellos gobernantes desacreditados, ni los elementos liberales han recogido la acusación de deslealtad y abandono de sagradas promesas, con que repudiaron al caudillo del partido engañador; ni la institución monárquica puede haber olvidado el riesgo en que aquellos consejeros habían puesto los altos intereses que representa. Hay una lógica política que es implacable, hay leyes morales que obran por sí solas. El señor Sagasta, inconfeso y rebelde, no puede volver al poder; su ostracismo no puede terminar más que en gracia de su arrepentimiento.

Hay más aun. La bandera de la fusión es tremolada actualmente como símbolo guerrero para llamar á una lid que todos en nuestra patria reprueban; guerra infestina de liberales, contra liberales, de la cual la suerte de nuestra patria y la causa de nuestro progreso habrían de salir arruinadas. Los partidos monárquicos y no monárquicos, las clases todas, la nación entera se afanan y hacen votos cordiales, en estos momentos, por que se cumpla la noble y altísima am-



bición de nuestro joven monarca, cifrada en ver agrupado junto á su trono un grande y único partido liberal. Nadie en España, nadie en Europa, más que el señor Sagasta y los satélites que su alrededor se apiñan, combate esa aspiración trascendental que ha de ser la clave del orden y de la prosperidad en España. No tropieza este gran problema con otro obstáculo que la hostilidad del grupo sagastino. ¿Y el rey, la patria, los elementos valiosos de nuestra tierra, unidos hoy en esa aspiración, animados por ese anhelo, habrían de premiar la pérdida de esa empresa, — si esta pérdida cupiera en lo posible, — restituyendo confianza y prestigio al único que habría sido autor ó causante de la derrota?

No se dan tales aberraciones donde funcionan inteligencias; ni consiente la moralidad política que así se premien rebeldías tan culpables. No hay camino por donde la fusión vuelva á su perdida fortuna. Si el señor Sagasta y los hombres que á su lado queden, pretenden recobrar prestigio y participación en la gestión pública, una sola senda tiene abierta; y ya lo hemos dicho: la de la contrición y el arrepentimiento.

(De La Jornada.)

#### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL. Madrid 29 Noviembre de 1883.

¿Quién me compra un lio? Digo esto á propósito de ese modelo de camaleones, llamado conciliación, que cada día, al parecer, presenta una nueva faz, trayendo mareados á cuantos andan en ello.

Un amigo nuestro muy querido ha conferenciado hoy con el señor Posada Herrera extensamente, y ha oído de sus labios que el señor Sagasta le ha aceptado el artículo de la Constitución de 1869, que creó el 16, relativo al sufragio universal. Repito cándido de mí, esto en el salón de conferencias, y he temido un momento que no ya los centralistas, sino los mismos constitucionales, se me comían, pues me lo negaban á pie juntillas. El señor Ferreras me hace una apuesta á que no es cierto que el señor Sagasta haya aceptado tal cosa, y el señor Ibarra me asegura que hoy mismo le ha oído al ex-presidente del Consejo lo contrario.

Y perdónenme estos señores si les cito, ya porque es preciso poner las lides sobre las cosas, ya porque ellos mismos dicen lo antecedente *urbí et orbí*.

El señor Posada, sin embargo, teme tropezar con serias dificultades que le preocupan, pero de todas suertes ha manifestado á nuestro comun amigo que ofrecerá la presidencia del Congreso al señor Sagasta, en la inteligencia de que la acepta, y que en la reunión de la mayoría la vispera

de la apertura de Cortes expondrá con la mayor lisura el programa de la izquierda, provocando explicaciones categóricas para obrar de resultas.

A estas noticias un tanto optimistas se me oponen corrientes del día de hoy nada conciliadoras, pues unos dicen que los señores Suarez Inclán y Ruiz Gomez no aceptan nuestro programa, y que antes de mucho se saldrán del gabinete, y otros extienden la crisis al ministerio de Marina, suponiendo todos que la muy pronta crisis parcial se resolverá entrando uno ó dos constitucionales en el ministerio.

Me parece después de lo dicho que no sin razón encabezo esta diciendo: ¿quién me compra un lio?, porque, según veo, el mismo Sr. Posada Herrera no sabe lo que vá á suceder, y, como ya debía saberlo por motivos tan obvios que solo exponerlos sería ocioso y enojoso, de aquí que me afirme cada vez más en mi creencia de que ni hay conciliación, ni cosa que se le parezca.

Que en el terreno de los empleos no le hay, lo sabe todo el mundo, y para muestra allá va un botón.

Pidióse ayer un puesto en la dirección de Rentas Estancadas, vacante por fallecimiento del empleado que lo desempeñaba. El que lo solicitaba, argüía en esta forma: «Como usted ha dicho siempre que no quería separar á nadie, ahora aprovecho la coyuntura, pues no se trata de quitar el pan, porque el que lo comía ha muerto.»

Contestacion del director: «Si, mas los puestos los queremos para nosotros.» Y el izquierdista no se ha quedado con un palmo de narices, porque de automano se tenía comida la parlada.

Pues bien: si al partido conservador se le dijera al subir al poder que no había puesto para los suyos, volarían con dinamita el planeta, y no se necesita tener memoria para recordar lo que aconteció el año '81, y más recientemente los espectáculos que estaban dando los diputados á Cortes por unas cuantas direcciones.

Y recordando esto, se saca en conclusion que jamás ningún partido español había tenido la paciencia que el nuestro, ni demostrado nobleza igual de ánimo, pues las peticiones de empleos son pocas y moderadas, no siendo casi ninguna atendida.

El concierto celebrado anoche en Palacio fué muy brillante, y asistieron los jefes de todos los partidos.

Peró es el caso que también concurrió el señor Romero Robledo, y aquí le quiero escopeta, han dicho los conservadores, sacando la consecuencia de que su partido vale por dos.

Pues cualquiera pudiera deducir que su partido tiene dos jefes; más la verdadera razon no es otra que la de

su discurso en la Academia de Jurisprudencia, donde por cierto se mostró tan alemán por lo menos, como se ha mostrado dias atrás enemigo de toda alianza en el salon de conferencias.

Mas una lisonja ¿qué vale si se la lleva el viento? dirá para sus adentros.

No se ha celebrado hoy Consejo de Ministros.

Ha causado excelente efecto el largo telegrama del emperador Guillermo, felicitando á D. Alfonso con motivo de su cumpleaños. Se sale realmente de los límites ordinarios, pues es cosa inusitada dirigir telegramas tan expresivos y tan largos como el que nos ocupa. Como supongo que se lo habrá anticipado el telégrafo, no lo trascribo, pero es en verdad muy significativo.

Los republicanos están haciendo todo linaje de esfuerzos para denigrar á los alemanes, más no lo logran. Ahora han exhumado hasta una ley de 1856 prohibiendo la cotización de nuestros fondos en Prusia y alrededor de este tema levantan no se cuantos castillos.

Y plancha, porque se cotizan en Francfort y alguna que otra vez en Berlin, y debían saber, estos anticuarios que la Constitución del imperio de 1870 hace comunes en el imperio las leyes de bolsa, financieras, bancarias, etc.; de suerte que cotizándose todos los dias en Francfort, pueden cotizarse en toda Alemania. Además estos republicanos han debido reflexionar sobre la fecha. A la sazón Prusia nada tenía de liberal, mientras aquí el gobierno luchaba á muerte con los carlistas en los campos de batalla, y claro es que ciertas potencias del Norte nos eran poco adictas. — G.

#### CRONICA GENERAL.

Desde hace dos ó tres dias circula la noticia de que el Administrador principal de correos de esta provincia ha sido declarado cesante.

Ayer no era aun oficial esta version, á pesar de que el dia que lo sea será muy bien recibida por la inmensa mayoría de los habitantes de esta provincia, y sobre todo, por los infelices peatones y carteros que cobrarán su sueldo por entero.

¿Lo oye V. E. señor Moret?

—Por lo que al público interesa, copiamos íntegra la siguiente circular referente á cédulas personales.

«En vista de la consulta formulada por V. S. en su comunicacion de 19 del actual acerca de la interpretación que debe darse á la circular de 12 de Setiembre de 1881:

Considerando que si bien al impuesto de cédulas personales están obligados todos los individuos que existán el dia primero del año económico, la administracion tendrá el deber de entregar la cédula á cada uno en dicho dia;

Y considerando que la equidad aconseja no exigir el importe de la cédula á los herederos de aquellos individuos á quienes no pueda suponerse racionalmente que han sido invitados por la administracion á proveerse de ellas, esta direccion general ha acordado que el pago de la cédula personal no es exigible á los herederos de los que hayan fallecido dentro del plazo de la cobranza voluntaria, pero sí lo es, con los cargos correspondientes, á los de los que hubiesen fallecido después.»

—Esta noche á las nueve en punto la sociedad *Odisea* celebrará en el gran Salon del Odeon el segundo baile correspondiente al mes de Noviembre, y el próximo domingo dia 9 á la misma hora tendrá lugar el primero correspondiente al mes actual.

—El organillo de los chupópteros de esta provincia dando cuenta á sus lectores de que el ayuntamiento de la villa de Ripoll ha nombrado hijo adoptivo á D. Félix Maciá y Bonaplata; dice al final del artículo con aquel descaro que tiene por costumbre, lo siguiente:

«La Lucha le envía su felicitacion en su nombre y en el de todos los muchísimos amigos que cuenta en esta provincia.»

¡¡Bufo!! ¡¡bufo!! ¡¡bufo!!

Como todo lo que escribe ese periódico.

Si el señor Maciá no ha recibido más felicitacion que las de ese periódico y sus muchísimos amigos, estamos seguros que no habrá sido felicitado por nadie el hijo adoptivo de Ripoll.

—Un periódico de Jaén dice que en la noche del jueves último se observó una enorme bola de fuego, despidiendo extraordinaria y límpida claridad, algo parecida á la de la luna, aunque un poco más rojiza, describiendo en el aire un arco de círculo y apagándose al poco rato hacia el sitio llamando las Canteras.

El cielo estaba completamente despejado y ningún signo fué precursor del mencionado fenómeno.

—Sabemos que hace más de cinco dias que el señor Gobernador civil tan luego como tuvo noticia de los sueltos que publicó nuestro colega *El Diluvio* en su edicion del dia 22, denunciando ciertos abusos cometidos por el alcalde del pueblo de Fontcuberta: pidió inmediatamente noticias del hecho denunciado por nuestro colega, á fin de que si resultaban ciertos, estirparlos sin ninguna clase de consideracion, pues el señor Lasierra, como ya tenemos dicho, está dispuesto á no consentir que siga por más tiempo imperando en esta desgraciada provincia, el odioso caciquismo que hasta ahora habia venido explotándola en beneficio de ciertas personalidades de todos conocidas.

—Leemos en *El Diario de Huesca*: «Han fracasado decididamente las activas gestiones hechas para contra-



tar con destino al Teatro de esta capital la compañía de zarzuela que hasta há pocos días ha actuado en el de Gerona.

Este fracaso es de suponer,—como ya indicamos otro día,—que no amenguará la solicitud de la desinteresada empresa constituida con el exclusivo y loable objeto de proporcionar á la sociedad oscense el medio de pasar las veladas de invierno con espectáculos teatrales de buen gusto. »

Ya nos lo figuramos.

Segun dice un colega bilbaino, han aparecido varios osos en los montes fronterizos de Navarra y Francia dirigiéndose á los de Guipúzcoa.

Segun los franceses, dichos temibles animales proceden del Pirineo central de donde huyen á regiones mas templadas, acosados por el hambre, las nieves y los frios.

—Advertencia del autor *Identidad del progreso humano*, III.—Donde dice Luis 14 la Monarquía y la vida: léase Luis 16, del Emperador quien confió etc.

## CORREO NACIONAL.

### RECEPCION EN PALACIO.

Madrid 29 de Noviembre de 1883.

La verificada ayer tarde en el régio Alcázar se ha visto sumamente concurrida.

Las inmediaciones de Palacio estaban completamente ocupadas por un público que se apiñaba para tratar de ver las personas que iban bajando de los coches.

A las dos en punto empezó la recepción: S. M. el rey vestía el uniforme de capitán general, cruzando su pecho con la banda del Aguila Negra. La reina, doña Cristina vestía blanco, adornado con encajes de oro, ostentando una valiosa diadema de brillantes. La infanta doña Isabel ceñía un vestido de terciopelo azul marino, llevando una diadema de flores de brillantes. La infanta doña Eulalia llevaba un traje rosa con manto de terciopelo corinto.

A los lados del Trono se hallaban las damas de Palacio y los grandes de España, y dando frente al mismo, el cuerpo diplomático presidido por el Nuncio de S. Santidad.

Empezó la recepción por los capitanes generales y caballeros del Toison de Oro, que antes habían sido recibidos en la cámara real por el Monarca. Siguieron á éstos los oficiales generales que se encuentran en Madrid; todos los jefes y oficiales franceses de servicio, comisiones del Tribunal Supremo de Justicia; de la audiencia, de la universidad, de los centros administrativos del ayuntamiento y de la diputación provincial, del colegio de abogados, de la Academia de Jurisprudencia y Legislación del ministerio de Estado.

Entre los hombres políticos importantes se hallaban los señores Romero Robledo, marqués del Pazo de la

Merced, Silvela, conde de Toreno, Cos-Gayon, Villaverde, Martos, Canalejas, Gonzalez (D. Venancio), Camacho, Balaguer, Maldonado Macanáz, Pelayo Cuesta, Leon y Castillo, Gamazo, Gullon, Albareda, Lassala, marqués de Valderrazo y otros muchos, cuyos nombres se nos escapan de la memoria.

El señor Cánovas no ha asistido por hallarse enfermo; de los capitanes generales se hallaban los señores conde de Cheste, Martinez Campos y los marqueses de Miravalles y Novalliches.

A la recepción de señoras han concurrido las duquesas de Ahumada, Bailen, Baena, Osuma, Maqueda, Infantado San Carlos y Medina de las Torres; las condesas de Heredia-Spinola, Toreno, Superonda y otras muchas damas que no recordamos.

Durante este acto las bandas de música situadas en la plaza de Palacio han ejecutado algunas piezas.

El señor Martos ha asistido con uniforme de ministro, ostentando la cruz de San Mauricio, cuyo color verde recordaban algunos maliciosos que simboliza la esperanza.

Mientras se verificaba la recepción, brillantísima por todos conceptos, le dió un vahido á un oficial del ejército que había salido á la galería, y dando en el suelo causóse una contusion en la nuca. Se le prestaron los convenientes auxilios, y en un coche de Palacio fué trasladado á su casa. Es un teniente del regimiento de Mallorca.

## VARIEDADES.

### EDUCACION DE LA MUGER.

Algunos autores sistemáticos niegan á la muger el talento y el heroísmo: pues yo creo y sostengo que la muger es apta para algunas ciencias y que tiene tanto heroísmo como el hombre. En la antigua India vemos á la muger sublimada al rango de un ser inspirado. Moisés arrebatado por la corriente de un río, fué salvado en Egipto por la hija de Faraon. En el pueblo de Israel encontramos á Judit y á Esther. El Imperio asirio se ilustró bajo el reinado de Semiramis. Safo y Corina se ceñeron la corona de la poesía griega. Zenobia sobresale en Palmira. El heroico suicidio de Lucrecia motivó la república romana. Cleópatra causó la destrucción de Antonio. ¿Quiénes fueron los mártires cristianos que mas asombraron á los paganos? Jóvenes inocentes como Santa Filomena, las cuales desafiaron la cólera de los verdugos, cantando himnos á Dios entre las fauces de los leones, al filo de la cuchilla y sobre las áscuas de las hogueras; y así tambien en las demás religiones y sistemas políticos.

Los pueblos germanos consultaban á las mugeres en las asambleas. ¿A

quien se debió la religión católica en Francia? A la princesa Clotilde. ¿Quien salvó á esa nación en la guerra contra los ingleses? Juana de Arco. La prosperidad de Inglaterra data del reinado de una muger: Isabel. El descubrimiento de América se debe á otra muger; á Isabel la Católica, la cual fué la primera que supo leer en la magestuosa frente de Colon, el secreto de un nuevo mundo. Una aldeana se distinguió en el gobierno de Rusia. Catalina esposa de Pedro el grande, y despues otra Catalina presidió la diplomacia europea. Teresa de Austria debió su trono al valor que demostró auxiliada por los Magyares. Margarita de Suecia ideó notables sistemas políticos, y á otras mugeres las hemos visto dirigir los graves asuntos de Estado. Los árabes encontraron su paraiso en Andalucia, y allí nacieron aquellas andaluzas de sangre oriental que han dado poetisas al Parnaso y Emperatrices á Europa. Dos españolas Doña Berenguela y Doña Blanca, educaron á dos grandes príncipes: á San Fernando en España y á San Luis en Francia. La ilustre viuda de Padilla se atrincheró en Toledo para sostener las libertades castellanas.

Si vamos á las ciencias y literatura, encontraremos á las Doctoras de Alcalá, de Salamanca, de Ávila y á Santa Teresa de Jesús, cuya vida fué un místico vuelo hácia el amor insondable de la Divinidad. Tambien se hicieron célebres las escritoras de la revolucion francesa y otras muchas poetisas y novelistas que han esmaltado la literatura de todos los pueblos. En los Estados-Unidos las mujeres siguen carreras literarias, y actualmente en España, frecuentan las cátedras de nuestros Institutos y Universidades. En algunos Congresos de filósofos verificados en Praga y Frankfurt, han intervenido con sus escritos y su elocuencia varias señoras alemanas. En el casino de señoras que por algun tiempo se estableció en Madrid, se dieron á conocer varias de ellas por su aventajada ilustración. Todo el mundo ha oido hablar de la Avellaneda, la Coronado, de Amalia Domingo y Soler, y de D.<sup>a</sup> Concepcion Arenal, la cual ha escrito con la profundidad de un filósofo y con la penetración de un experto político, la notable obrita: «La cuestion social». En las bellas artes y en el drama, es muy notorio el mérito de la Ristori de la Matilde Diez y de la Patti.

Desgraciadamente en España se ha considerado á la muger como una imbecil muy hermosa. A la madre de familia se le consignaron dos únicos oficios: el de cocinera y el de costurera; sin considerar que el primer maestro del niño es su madre. Ella le inspire el idioma de la patria: ella forma su educacion y sus modales. El profesor podrá obtener discípulos sábios, pero la muger los educa para ser finos, pundonorosos y sociales.

El profesor podrá ser un gran talento á la par que uraño, brusco y grosero en sus modales: en tal caso, será muy instruido pero mal educado.

Cuando el niño levanta la vista es porque necesita reflejar su espíritu en el primer espejo de la vida; en los ojos de su madre, y cuando esa querida madre se muere, parece que se rompe la lira de nuestra existencia y que se eclipsa el astro de nuestra felicidad. Los hombres nos hemos ocupado solamente del progreso de otros hombres, relegando la muger al ostracismo del hogar doméstico. Debemos recordar que la muger es igual á nosotros: que el génio de Murillo encontró en la sublime esposa de un carpintero el retrato de una hermosura celestial. Las bellas artes han buscado en la muger el tipo ideal de sus creaciones y el emblema de las letras y de las ciencias. Minerva era diosa de la ciencia: Ceres de la agricultura y Astrea de la justicia. Las nueve musas son las protectoras del génio.

En otro artículo presentaré algunas observaciones sobre la belleza moral de la muger; sin embargo de lo mucho que se ha escrito respecto del asunto. Cual será su educacion es, segun yo creo, un problema que está por demostrar, y que trasciende al derecho civil y al político, y á la fórmula social del porvenir.

VÍCTOR OZCÁRIZ.

## REMITIDO.

Anglés 18 Noviembre de 1883.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL. Suplico á V. encarecidamente la publicación del presente remitido, por lo que le quedará sumamente agradecido su atento y S. S. q. b. s. m.

—José Cairó.

Me consideraría incurrir en una falta de atención y faltar á un sagrado deber, si no suplicara á V. se sirviera hacer público lo muy satisfecho que, con motivo del incendio que ocurrió en el edificio y establecimiento de mi propiedad, sito en el pueblo de Anglés, he quedado de la Sociedad de contra-seguros de Barcelona *La Integridad*, cuya sociedad tan luego como tuvo noticia de mi desgracia, envió los correspondientes delegados y practicó las diligencias y actos necesarios, con un celo y actividad, cuyos resultados me han convencido palmariamente de la gran ventaja que en tan desgraciado caso tienen los que además del seguro se hallan cobijados por el contra-seguro.

Dadas ya las gracias privadamente á dicha Sociedad de contra-seguro, insertando este remitido se hará público mi agradecimiento en esa Ciudad y solo me resta ahora hacerlo extensivo á las dos Compañías de seguros *La Catalana* y *La Unión y El Fénix Español*.—José Cairó.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## GRAN TRIUNFO ALCANZADO POR LA COMPANIA F. SINGER

la mas alta recompensa. **DIPLOMA DE HONOR** concedido en la Exposicion de Amsterdam acaba de ser adjudicada á las máquinas para coser fabricadas por nuestra compañía.

Grandes depósitos. Gerona, Abeuradors, 8.—Figueras, Ingenieros, 4.

Compradores, pedid las legítimas máquinas de **La Compañía Fabril SINGER.**

## EL PORVENIR

EFFECTOS DE ESCRITORIO Y PAPELERIA

DE

**PEDRO PUIG**

CALLE CORT-REAL, GERONA.

En dicho establecimiento hallará el público un grande y magnífico surtido de papel de todas clases, tanto para oficinas como para particulares, sobres de todas dimensiones, y colores, libretas y libros rayados de varios tamaños para el Comercio, escuelas y colegios; cartapacios de carácter Español é Inglés; plumas metálicas de los sistemas mas modernos, portaplumas, raspadores y lapiceros; devocionarios y Semanas Santas con incrustaciones de última novedad y un grande y precioso surtido de cromos y estampas apropiadas para toda clase de regalos.

Asi mismo se ofrece con condiciones las mas ventajosas, libritos para fumar en sus clases más variadas y fósforos de las mejores fábricas españolas y extranjeras.

### ELIXIR DEPURATIVO VEGETAL DE FERRÁN

Farmacéutico de la Real Casa, premiado en varias Exposiciones. Aprobado y recomendado por la Academia Médico-farmacéutica de Barcelona y distinguidos médicos.

Es muy eficaz para la curacion de los herpes, úlceras humorales, restos sifilíticos, sordera, almorranas, erupciones granulosas, tos pleónica, costras purulentas de los niños, y curitis enfermedades originadas y sostenidas por exceso de humores ó impureza de la sangre. Evita las congestiones y apoplejías.

Depósito general: S. Felip de Guixols (Gerona) Farmacia del autor. Gerona, Dres. Ametller y Vivas; Figueras, Deulofeu y Aremar. Olot, Cardelus y Vidal. La Bisbal, Gali, Palafrugell, Guich y Suñer. Palamos, Puigmacia, y principales farmacias de España.

Véase el prospecto, Marca de fábrica y etiquetas registradas.

### LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL DR. DELGADO

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTOMAGO

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago; sea dolor, acedia ó vnaques, vomitos despues de las comidas, inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Energico y seguro como es, para corregir este padecimiento, es inofensivo cuando la enfermedad reconoce por causa una alteracion de los tegidos de aquellos órganos; la úlcera ó el cáncer.

Depósito, farmacia del Dr. Ametller, Gerona.

### CAFE NERVINO MEDICINAL

MARAVILLOSO SECRETO ARABE ESCLUSIVO DEL DR. MORALES.

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Gerona, farmacia de J. Ametller.

Dr. MORALES, Carretas, 39, pral. Madrid.

### CHOCOLATE-JUNCOSA.

EVITAR LAS FALSIFICACIONES.

Se vende en las principales confiterias y tiendas de comestibles de esta capital.

FABRICA: calle Mayor, números 2 y 4, Gracia.—Depósito de la fábrica: calle de Fernando VII, número 10, BARCELONA.

Nota.—La correspondencia debe dirigirse al depósito.

## PIANOS Y ARPAS DE "ERARD" DE PARIS

CASA FUNDADA EN 1780

UNICA SUCURSAL EN ESPAÑA

30, calle Fontanella, (principal), Barcelona.

Ventas al contado y plazos.—Cambios.—Alquileres.

Nota: Se envi, FRANCO DE PORTE, á las personas que no quieran molestar, el catálogo y dibujos de todos los pianos y arpas.

### PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista

Doctor en medicina y cirugía dental.



Especialidad en la curacion de las enfermedades de la boca. Construye dientes artificiales con toda perfeccion y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento. Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

**R. GRAHIT Gabinete Clínico R. GRAHIT**

Médico-cirujano. Médico-cirujano.

PARA el tratamiento de toda clase de enfermedades, especialmente de las vías urinarias y propias de la MATRIZ.

Toda clase de instrumentos. Toda clase de aparatos. Toda clase de operaciones.

La sífilis curada por medio de las inyecciones de bicloruro, y de formamido de mercurio.

Nuevo método de administrar fumigaciones por medio de un aparato especial.

Tratamiento de la sífilis por el proce der del Dr. James Tatenson, (método inglés) ó sea, sin mercurio.

Horas de consulta de 12 á 2.

**REUMATISMO.**

Gota, Neuralgias, Histerismo, Dispepsias, su curacion, por la célebre pomada **NORLAM**, y LICOR VEGETAL, de NORO, calificados de milagrosos por cuantos los han usado.

En Gerona, en las principales farmacias.—Depósito general: Farmacia del Dr. Andreu, Rambla de las Flores 4, Barcelona.

**LOS HOMBRES DE LA IZQUIERDA LIBERAL.**

Estudios biográficos-políticos. Formará cada biografía un volumen en 8.º de 64 páginas, con el retrato y autógrafo del biografiado, al precio de Dos pesetas.

Se halla de venta en las principales librerías de Madrid y de provincias.

**SE VENDE** una casa en esta ciudad calle del Portal Non (Muralla) compuesta de bajos, primer y segundo piso y jardín.

Al que convenga puede dirigirse en la imprenta de este periódico donde darán razon.

**PISOS** 2.º y 3.º para alquilar, en la Travesía de la Auriga núm. 2. Informarán en el primer piso. 2-6

**FRANCISCO J. PUIG**, perito agrónomo, Albareda, 10, 2.º Gerona, ofrece á los que gusten honrarle con su confianza, toda clase de trabajos pertenecientes á su profesion, asi como la confeccion de amillaramientos, medicion, clasificacion y formacion de planos de distritos municipales.

**APRENDICES** para carpintero; se necesitan dos, en la calle Ciudadanos 23 tienda, darán razon.